



ASSOCIATION BRETONNE DES AMIS DE SAINT JACQUES DE COMPOSTELLE



Compte-rendu du Conseil d'Administration Du 1er février 2025

Le conseil d'administration (convoqué le 18 janvier 2025) s'est réuni à 9h30 dans l'établissement des frères de Ploërmel 1, Bd Foch, sous la présidence de Jean-Marc Ferrand.

Etaient présents :

Côtes d'Armor : Denis Charles, Jean-Luc Chaumier, Hervé Chapelet, François Lechien, Patricia Le Merrer, Michel Millancourt.

Finistère : Marie Annick Corre, Jean-Marc Ferrand, Pierre Nédélec, Marine Ruffat, Yvon Loaec

Ille-et-Vilaine : Martine Quéffrinec, Pierre Le Glatin, Hubert Bonnefond, Béatrice Gainche

Loire-Atlantique : Bernard Jacquet, Michel Bugeau, Patrick Bert, Armelle Lecallo.

Morbihan : Françoise Nardon, Anne Marie Clavet, Henri Panheleux, Jean-Luc Danet, Catherine Le Brun

Excusés :

Pour le 44 : Luc Bourhis (pouvoir à Michel Bugeau), Gilbert Lefizelier (pouvoir à Bernard Jacquet)

Pour le Morbihan : Sabine Poisson-Delamotte (pouvoir à Françoise Nardon).

Absents : Portrait Jean-Louis, Nathalie Marin, Françoise Bartissol

Soit 27 présents ou représentés.

Assistaient également à ce CA, sans droit de vote :

Michel Guyomard (22) futur candidat au CA

Commission communication : Yves Bouliou, Silvain Gaudissan, Solenn Moison.

La réunion débute à 9h35 par une évocation des inondations qui touchent en ce moment plusieurs tronçons sur nos chemins bretons. Notre président a demandé il y a quelques jours aux délégués du 56, 35 et 44 d'envoyer un message de soutien aux hébergeurs concernés.

Nous accueillons à ce CA Michel Guyomard du 22 qui sera candidat aux prochaines élections le 8 mars.

1)Adoption du procès-verbal du CA du 9 novembre 2024 : ce compte-rendu est adopté à l'unanimité.

2)Actualités jacquaires :

Tombola CMB : le message est adressé ce jour à l'ensemble des adhérents, pour rappel 1€35 est reversé à notre association sur le prix de 1€50.

Cotisation Compostelle France : on reste membre associé avec une cotisation 2024-2025 de 200€. Il faudra revoir si l'on adhère compte-tenu des enjeux liés en particulier à la voie de Tours, à sa valorisation, à sa visibilité et avoir une communication commune avec les 10 associations concernées. Le prix de l'adhésion serait alors de 825€ (tarif 2024-2025).

Prix Elias Valiña : nous avons perçu sur notre compte bancaire la somme de 7500€ correspondant à la moitié de la valeur de ce prix que nous partageons avec l'association espagnole de Castrojeriz. Bravo à Henri Panhéleux pour le travail réalisé pour ce dossier présenté de plus de 160 pages. Ce dossier a été traduit par Hervé Fargues qui est également vivement remercié. Ce prix sera officiellement remis à Santiago probablement en juin. Jean-Marc nous représentera accompagné de Henri Panhéleux et Hervé Fargues (ainsi que Rose Faujour qui ira à titre personnel).

Bilan des journées patrimoniales de l'IRJ : à ce jour nous ne savons pas la subvention qui nous sera attribuée par la Galice peut-être jusqu'à 4000€. La suite, c'est la publication des actes de ce colloque, nous en aurons 400 exemplaires qui seront donnés en partie aux participants. Nous aurons des frais de traduction en breton d'environ 300€. Cette édition permet de valoriser notre patrimoine jacquaire breton et les conférences présentées.

Participation de notre association aux AG voisines : aujourd'hui Marie-Paule Alix nous représente à l'AG à Angers, demain Bernard Jacquet sera à l'AG de Vendée, le 1er mars Martine Quéffrines sera en Normandie, nous nous sommes excusés pour Bordeaux-Le Bouscat le 15 février.

3)Les actions en cours :

Formation à l'hospitalité : 37 demandes ont été formulées pour cette formation. 16 personnes participeront à la 1ère formation du 4 au 7 novembre 2025. Il est proposé une 2ème formation du 10 au 13 février 2026. Le reste à charge pour l'association est compris entre 1300 et 1500€ par session. Le CA valide le choix d'organiser 2 sessions et de financer le reste à charge. Cette formation donnera la certification pour être hospitaliers en France et en Espagne.

Commission informatique : Nathalie étant absente, Jean-Marc présente un diaporama sur les statistiques de la fréquentation de notre site sur internet. Il est très important de figurer dès la 1ère page lors d'une recherche sur internet, si l'on se retrouve en 2ème page peu de chance d'être vu car il n'y a que 1% des gens qui vont sur cette page, d'où l'importance de travailler sur des mots clés dans la présentation des rubriques de notre site. Il y a beaucoup de rubriques de notre site qui sont sous-utilisées : il faudra travailler sur nos permanences, nos événements, notre patrimoine pour faire évoluer la fréquentation de notre site : quelles informations donnons-nous, etc...

Le CA vote un budget de 290€ pour avoir un outil à vie d'aide pour les mots clés (Ubersuggest) nous permettant d'avoir un meilleur référencement (contenu du site, aspect technique du site et sa popularité), le CA valide également l'acquisition d'un outil complémentaire à 5€ par mois et acquisition d'Adobe Acrobat pour générer des PDF, coût : 200€ par an.

Concernant la gestion de la trésorerie et la comptabilité de l'association, le président rappelle l'importance de disposer rapidement d'un logiciel de traitement compatible avec le fichier des adhérents. C'est une priorité pour répondre aux exigences de l'administration fiscale. Les membres du CA en conviennent et un outil en test sera proposé à Pierre Le Glatin qui sera accompagné de Patrick Bert (44) et Yvon Loaec (29) pour une formation et étude de l'intérêt et du choix du nouvel outil.

Les chemins : une évolution du site est en cours avec des logos positionnant à la fois le patrimoine, les hébergements et tous les éléments nécessaires au pèlerin, ceci reprend en fait ce qui figure dans la rubrique intitulée "chemin faisant" dans nos guides. Ce travail ne peut se faire qu'en y associant à la fois la commission patrimoine et les membres de la commission chemin. Se pose la question des éléments du patrimoine qui peuvent être regroupés également dans une base de données de l'IRJ, il ne faudra pas être amené à faire 2 fois le même travail. Il est rappelé l'importance d'associer toutes les personnes concernées en particulier les membres de la commission chemin. L'évolution étant bien d'aller vers un seul guide pour tous nos chemins bretons en remplaçant le pas à pas par des cartes plus précises.

Animation d'un groupe sur les permanences : ce groupe est animé par Henri Panhéleux. La permanence est la porte d'entrée de notre association, difficile de trouver une date pour réunir ce groupe. Il s'agit de revoir les informations décrites sur le site et de donner des idées d'harmonisation de nos pratiques dans nos permanences. Le groupe comporte actuellement 8 personnes, sans doute une répartition en deux équipes est souhaitable.

4) Les projets 2025

-Assemblée générale 2025

Rapport moral et rapport d'activité : les 2 rapports proposés par le président sont adoptés à l'unanimité.

Proposition de **rééquilibrage des candidatures pour le CA** : le renouvellement des membres du CA se fait par 1/3 chaque année (hors démission). Il se trouve qu'il y a un décalage dans les délégations du 56 et du 44 avec un renouvellement prévu de 50% en 2025 ou 2027.

Il est proposé de décaler sur le 44 Gilbert Lefizelier en 2026 au lieu de 2027 et sur le 56 Anne-Marie Clavet en 2026 au lieu de 2025. Le CA approuve cette modification.

Convocations : elles sont parties, une relance sera envoyée le 15 février.

Déroulement de l'AG : chaque délégation et commission a reçu les “masques” pour la présentation des rapports et diaporama, Denis va renvoyer à ces personnes un mail avec les “masques”.

Il est prévu un **badge** par personne (il sera récupéré à la fin de la journée), ce badge permettra de se repérer rapidement pour l'atelier de l'après-midi, de plus il permet de savoir d'où l'on vient, le badge servira également en fonction de la couleur du badge pour le repas du midi. Les invités seront également inscrits dans les ateliers.

La liste d'émargement a déjà été transmise aux délégués, ils recevront fin février la liste des présents et la liste des pouvoirs. Le cadeau remis aux participants sera un marque-page.

Bilan financier : le CA valide les comptes présentés par le trésorier. A noter qu'il y a 9494€ d'abandon de frais de déplacement. Il faudra que l'on revoie ce problème de remboursement et d'abandon de frais.

-Semaine de printemps : Françoise Nardon fait une présentation de cette semaine qui aura lieu du 11 au 18 avril à Priziac (56). Le dimanche 13 en fin de journée il y aura un concert du chœur Mouez dans l'abbaye de Langonnet, ce concert sera ouvert au public. Le budget est semblable à celui de l'an dernier, aux alentours de 320€ en pension complète, aujourd'hui le lycée n'a pas donné son tarif définitif. Les inscriptions seront ouvertes fin février. Les marches journalières sont autour de 17km. Pour la boutique, le 22 transmettra au 56 après l'AG le reste des articles à vendre, les différentes délégations peuvent également transmettre ce qu'ils ont en stock en les apportant au CA qui aura lieu après l'AG. Le tarif de la boutique va être transmis à l'ensemble des administrateurs par le secrétaire. Le suivi de la boutique pourrait faire partie du travail de la commission communication. À noter que l'on ne vend plus les livres de Jean Roudier (il n'en reste qu'une cinquantaine en stock) ; même chose avec les livres de Patrick Huchet, ces derniers peuvent être remis en cadeau, par exemple aux municipalités lors de certains événements. Faut-il réserver la marche de printemps aux nouveaux adhérents ? Le bureau doit réfléchir à ce problème et trancher.

-Venue de Karine Boivin en 2025 : elle souhaite s'installer en Bretagne en 2025. Elle n'a pas de disponibilité durant le premier semestre. Le 2ème semestre n'est pas forcément propice à une formation. Nous reportons ces ateliers en 2026. Elle sera présente à notre AG.

5) L'activité des commissions et leurs projets 2025

-Commission Patrimoine : en 2025 il est prévu de travailler sur la rubrique “chemin faisant” du site. Une autre question qui se pose : comment numériser le livre de Jean Roudier ?

-Communication : la date pour le prochain Ar Jakez est le 15 mars. Pour les informations d'actualité sur le site il faut les transmettre à Yves Bouliou. Pour la communication des articles pour

Ar Jakez tout doit être adressé sur l'adresse mail : ar.jakez@compostelle-bretagne.fr et ne plus adresser vos articles avant à Jean-Marc ou Yves (sauf si vous voulez avoir une validation avant) ; dans un mail il ne doit y avoir qu'un seul article précisant bien dans son intitulé le numéro du département ou le nom de la commission, et l'objet de cet article. Il faudra dans un prochain article d'Ar Jakez faire "un peu de promo" du site en expliquant où trouver quoi sur le site. Pour la transmission des articles, le calendrier reste le même, à savoir un mois avant la publication d'Ar Jakez.

Interruption du CA de 12h30 à 14h pour le repas annuel offert par l'association pris en commun au self de la communauté des Frères de Ploërmel.

-Mouez Ar Jakez : un adhérent du 35 va travailler avec Nathalie sur la partie "Chœur" pour pouvoir comme convenu intégrer le chœur sur le site cette année avec les différentes fonctionnalités pour le travail des choristes. Une réflexion est menée au sein du chœur pour essayer d'attirer d'autres choristes, essayer de comprendre pourquoi il n'y a pas de choristes des 5 départements : il y a le lieu de répétition qui n'est peut-être pas assez central (actuellement St Thurial près de Rennes, faut-il envisager Ploërmel ou Châteaulin??), il peut y avoir aussi le problème de la prise en charge des frais de déplacements en abandon de frais pour les répétitions (actuellement les choristes bénéficient des abandons de frais uniquement pour la participation aux concerts).

-Hospitalité : pour 2024, il y a eu 2904 nuitées qui ont été recensées en Bretagne mais tous les hébergeurs n'ont pas communiqué leur chiffre. Il est important de rester en contact avec les hébergeurs. Pour l'hospitalité externe il serait intéressant de mettre à disposition des affiches Compostelle-Bretagne dans les gîtes des autres associations, exemple à Bordeaux, présentant notre association. Pour la 2ème session de formation à l'hospitalité, Françoise Nardon s'occupera de tout l'aspect logistique de cette formation en lien avec Armelle Lecallo.

6)La vie des délégations :

-le 44 : la rencontre des retours en décembre a regroupé une soixantaine de participants, la semaine dernière a eu lieu une rencontre baliseurs et hébergeurs (40 personnes), 7 randonnées sont programmées jusqu'en septembre (60 personnes à la dernière sortie en novembre), 14, 15 et 16 mars : exposition à St Gildas des Bois avec 4 auteurs présentant également leurs livres. En 2026 il y aura un concert de Mouez à St Gildas pour les 1000 ans de la ville. À Le Gavre en novembre 2025 aura lieu l'expo et un concert. Projet de décoration d'un mur le long du chemin...Il n'est pas du tout sûr que nous soyons présents au forum des chemins de Nantes...

(-IRJ : il existe une base de données au niveau de l'IRJ, sur lequel on pourrait rentrer tout le patrimoine jacquaire breton ; il faut trouver une clé d'entrée, aucune décision n'est prise à ce jour car les avis sont divergents.)

-le 56 : nouveauté, nous avons maintenant une permanence à Pontivy. La sortie de printemps aura lieu à St Cado, celle d'automne à Concoret. L'expo à Noël 2024 à Josselin a permis d'avoir des contacts avec la presse écrite et radiophonique, ces contacts permettent de nous faire connaître du

public et a des retombées directes au niveau des permanences. La journée du 25 juillet 2025 aura lieu sur Josselin et ses environs.

-le 35 : intervention de Martine et Solenn à Radio Armorique pour parler de Compostelle. Série de 3 conférences sur Compostelle dans un centre culturel de Rennes en février et avril avec une marche à ce moment-là. Il est prévu également une marche à la semaine avec des malvoyants au départ du Mont St Michel en juin.

-le 22 : retour des pèlerins (50 personnes) avec remise de Jakeztela. Actuellement préparation de l'AG avec une pièce de théâtre en répétition. Sortie de printemps le 30 mars dans la région de Quintin.

-le 29 : 120 personnes à la rencontre des retours des pèlerins. Tous les mois il est proposé une sortie dans le Pays de Morlaix. Autre action : remise de Jakeztela , du jacquet d'honneur à Bernard Le Moigne. Le 1er mars : rencontre baliseurs le matin et hébergeurs l'après-midi ; le 5 avril : sortie de printemps dans la région de Goulven ; la St Jacques sera à Bannalec ; la sortie d'automne sera à Douarnenez.

7) Questions diverses :

-Les pochettes plastiques et les crédenciales : provisoirement nous avons acheté des pochettes avec la fédé. Nous devons revoir le format de la crédencial et poursuivre les recherches. Le groupe communication doit réfléchir à ces 2 problèmes qui sont liés.

-Mise en place d'un groupe de travail pour préparer les 30 ans de notre association en 2026. Une personne par délégation : Patricia Le Merrer(22), Martine Quéffrinec(35), Solenn Moison (communication), Bernard Jacquet (44), Catherine (56), Yvon Loaec (29), Françoise Nardon (archive et patrimoine). En 2026, la marche régionale aura lieu dans le 44, faut-il lier les 2 évènements ???

-Pour 2027 : la marche régionale aura lieu dans le 22. 2027 est aussi une année jacquaire, Henri Panhéleux réfléchit à ce qui pourrait être organiser.

-Animation de l'après-midi lors de notre AG 2025 : Denis nous précise le déroulement de cette partie de l'AG. Il s'agira de rechercher un consensus dans chaque groupe pour répondre aux questions. Pour la question 3, il est demandé de rajouter le dimanche dans la liste. Après l'AG, ce questionnaire sera adressé aux adhérents n'ayant pas participé à l'AG. Il s'agit d'associer le plus possible nos adhérents à la marche de l'association.

LISTE DES ADMINISTRATEURS ANIMANT CES GROUPES : Anne-Marie Clavet, Béatrice Gainche, Marine Ruffat, François Lechien, Silvain Gaudissant, Yves Bouliou, Armelle Lecallo, Michel Millancourt, Hervé Chapelet, Françoise Bartissol, Solenn Moison, Hubert Bonnefond, Yvon Loaec, Pierre Nédellec, Patricia Le Merrer.

-Jacquets d'honneur : ce document était jusqu'alors préparé par Jean-Claude Hédé, Jacqueline son épouse ne souhaite pas prendre la suite. Dorénavant ils seront préparés par Patricia Le Merrer et Christian Hardy.

-Pour la présentation du bilan des délégations le matin Jean-Marc souhaite que le ou la délégué(e) soit accompagné(e) de son équipe d'administrateurs.

Rappel des dates retenues pour les prochains CA :

CA 2025	22 mars
	21 juin
	11 octobre
CA 2026	7 février
	11 avril

L'AG 2026 qui aura lieu dans le 29 sera sans doute programmée **le 28 mars** (en fonction de la disponibilité des salles).

Fin du CA à 15h35

Le Président

Jean-Marc FERRAND

Le Secrétaire

Jean-Luc DANET